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提 共

参加实地调查
,

借鉴国内外治水历史
,

认定三峡工程设计思想是错误的
。

概算埋伏特别大
,

实际

占用资金均为概算的 6 倍以上
,

潜伏着严重通货膨胀的祸根
。

利用巨领外资
,

有招祸的隐优
。

建议整

治与琉波相结合
,

使长江上中下游杨通无阻 , 吸取已被美国
、

西德运用和发展了的我国治水经脸
,

在

各支流上实行梯级开发 , 开发水电
,
应按经济需要与可能

,

先易后难
。

一
、

参加三峡工程问题的调查研究
,

深受教育

我们党的统一战线工作越来越发
1

展
,

深入人心
。

统一战线政策近年加了两句 话
: “

肝 胆相

照
,

荣辱与共
” 。

政协委员们的任务是知情出力
。

长江三峡这样浩大的工程
,

争论 了三十余年
,

近一二年也交给政协讨论
,

实地调查
,

我们有机会参加
,
知道许多情况

,

懂得许多事情
。

党内外

同志
、

朋友
、

民主人士的积极性调动起来了
,

我们所到的省市地 县
,

人们有话愿意说
,

愿意说心里

话
,

愿意说真话
。

我们的同志和朋友
,

不顾年老体弱
,

也要爬山涉水
,

把一生积累起来的知识和

新的见解献给国家和人民
。

有许多事实
,

确实让人感动 ! 特别是学习了1 9 8 5年 9 月党代表会议精

神
,

体会到我们党及时实行新老交替
,

把建国以来的成绩讲够
,

问题讲透
。

不怕存在 着 什 么 间

题
,

前途是光明的
、

远大的
。

二
、

考察国内外治水历史
,

认定三峡工程设计思想错误

我国是世界上最早的治水国家之一
,

创造了许多成功的经验
,

为许多国家的人民所叹服
、

所

采用
,

至今可以找到不少 的重 )大事实
。

我国治水的历史上
,

流传千古
,

最著名的是大禹治水
。

大禹治水范围很广
,

包括江淮河汉
,

最后死于绍兴
。

周恩来同志
、

鲁迅先生的祖籍都是绍兴
,

他们对大禹治水都作了肯定和赞扬
。

大

禹改革了他父亲治水实行拦堵的错误作法
,

改为疏导河流
,

治水成功
。

从大禹治水到秦始皇时期

约 2
,

00 。年
,

中国在治水方面又产生了不朽的创造
。

四川的都江堰水利工程
,

是李冰设计 并 率领

群众开辟的
,

经历了 2 , 2 00 多年的风风雨雨
,

至今仍然造福于国家
、

造福于人民 , 它的灌 溉 面积

由解放初期的 1 4一 20 万公顷
,

扩大到现在的 54 万多公顷
。

全国政协调查组 1 9 8 5年 6 月初参观都江堰

时
,

灌县的外办主任赵光鑫同志给我们摘录了 10 起外国友人的评价
,

其中1 9 8 1年 7 月 29 日法中友协

旅行团来了 21 人
,

多数是水利工程师
。

他们说
: “

两千多年前
,

科学技术那么不发达
,

你们的国

家创造了伟大的水利工程
,

体现 了中国人民的聪明才智
” , “

就是科学技术这么发达的今天
,

也



没有哪一个国家
,

利用这么简单的工程
,

发挥这么大的效益
。 ” , “ 这么简单一个堤

,

解决那么大

的间题
,
现代科学技术也没达到

,
真了不起

。 ”

秦始皇时期
,

为了沟通长江水系与珠江水系 的运输
,

运用都江堰分水的经验
,
用一个箭头把

湘江水一分为二
,

七成仍流入长江
,

三成进漓江流入珠江
,

完成了湘桂走廊两山之间的一条运河
。

至今分水工程仍完整存在
,

我们中有人亲眼看见过
,

也是两千多年前不朽的创造
。

郭沫若同志的

评价是
: “ 北有长城

,

南有灵渠
,

遥相呼应
,

世界奇观
。

”

都江堰与灵渠
,

采用的都是疏导的道理
,

而不是拦堵的办法
。

换成现在的说法
,
两项伟大工

程采用的都是疏导与整治相结合
。

中国的堤防同样是一种不朽的创造
,

也是创建于两千多年以前
。

春秋以前
,

已经出现了防御

洪水的堤防 , 春秋中期
,

黄河下游各诸侯国修堤的情况可能已相当普遍 , 到了战国
,

黄河下游河

道的堤防已具相当规模
。

西汉贾让在
“
治河三策

”
中就曾十分详尽地说明各国筑 堤 的 情 况 (见

《黄河水利史述要》 第 40 页 )
。

联邦德国是世界上航运十分发达的国家
,

交通部派代表团考察回来
,

向国务院汇报我们有人

听过
。

西德人说
,

他们为发展内河运输开 了运河
,

开运河是学中国的
。

西德开发水资源是以航运为主
,

对航运
、

防洪
、

发电
、

灌溉
、

养殖
、

城市供水
、

环境保护等

统一安排
。

整治多瑙河
、

莱茵河
,

开发运河
,

大力渠化内河
。

对支流航道采取渠化工程措施
,

实

行低坝多级
,

不搞防洪库容
。

防洪主要靠堤防
,

大幅度提高支流通航标准
,

使支流与干流协调
,

已建成全国统一标准
、

四通八达的航道网
。

西德治水在运用我国经验 的基础上
,

主要是在于支流河道上发展了低坝多级 的梯级开发
。

美国治水
,

实践证明
,

也是吸收了我 国的治水经验
,

自己有所发展
。

1 9 7 8年
,

经国务院批准
,

由交通部副部长郭建同志率领
,

包括国家计委
,

国家经委
,

安徽省

计委
,

四川省经委
,

交通部的科研
、

规划
、

院校
、

运输等单位组成考察团
,

于10 月26 日赴美考察

密西西比河水系 55 天
。

密西西比河全长 6
,

26 2公里
,

流域面积 32 2万平方公里
,

为我国长江流域面积的 1
.

8 倍
,

是 美

国内河航道网的主干
,

交通运输的大动脉
。

它的开发和治理
,

主要是近 50 年的事
。

密西西比河的治理
,

以航运和防洪为主
,

并兼顾发电
、

灌溉
、

渔业
、

旅游和生态平衡
、

环境

保护等方面
,

达到综合利用
,

尽爱发挥水资源效益
。

美国治河的主要做法可以概括为总体规划
,

综合治理
,

干支并举
,

分期实施
。

对干流上游和

支流是梯级渠化
,
调节流量

,

方便通航
,

兼顾发 电
,

在有些支流上建设水库蓄洪拦沙 , 对于干流

中下游以
·

治理为主
,

结合疏浚
,

保护岸坡
,

稳定航道 , 对河口
,

进行科学实验
,

重视方案比较
,

以整治为主
,

疏浚为辅
,

逐步加深
。

现在密西西 比河干流中下游两岸
,

已建成防洪千堤 2 , 7 36 公里
,

建立了 4 个分洪道
。

各 主要

支流 (密苏里河除外 ) 和干流圣路易斯以上
,

已全部实行梯级渠化
,

建有通航梯级 1 00 座
。

密西

西比河上游和各支流基本上采取低水头
、

多梯级的方式
,

水头最高的通航梯级是田纳西河 的威尔

逊坝
,

水头为 3 0
.

5米 (长江葛洲坝的水头是27 米 )
。

在支流上游建有大中型水库 1 50 座
,

蓄 洪或

拦沙
,

同时植树造林
,

保持水土
。

考察报告中还提到
: “

内河运输的劳动生产率比铁路几乎高 1倍
。

由于运输方式优越和管理

现代化
,

使顶推船队的成本只有火车成本的 l / 3 ,

甚至更少
。

美国方面介绍
, `

这种设计 来 源于

2
,

50 0年前的中国对槽船
, ” 。



美国和西德在通航的河段上
,

没有建筑高坝大库的
。

美国西北部哥伦比亚河上游
,

大古力水

电站坝高 16 8米
,

是不通航的地方 , 埃及的阿斯旺水坝
,

巴基斯坦的塔贝拉水坝
,

都是建在河流

不通航的部位
。

巴西与巴拉圭合建的伊泰普水电站
,

是建在拉普拉塔河上游的巴拉那河上
,

具体位置是在巴

西南部和巴拉圭与阿根廷的交界处
,

是一个瀑布群所在的地区
,

人烟稀少不通航的河段
。

大坝高

拍 6米
,
库容为 2 90 亿立方米

,

水库淹没损失很少
。

1 9 7 5年开工
,

预计 1 9 9。年完工
,

总发 电能 力

1
,

26 。万千瓦
,
每年可以发 电7 20 亿度

,
将成为世界上最大的水电站

。

巴拉那河原来不通航
,

现在

留有通航船闸的位置
。 以备将来通航

,

该河的泥沙量
,

仅为长江三峡的 17/
。

巴西 对 巴拉那河的

开氮 先小后大
,

先支流后干流
,

各支流和干流上游已建大小水库的总库容达 l
,

55 0亿立 方 米
,

对调节洪枯流盈和拦沙都起了很大作用
,

然后再建伊泰普大水电站
。

水利电力部长江流域规划办

公室 (以下简称长办 ) 的最高设甘 帅小顾中国
、

外国的历史经验
,

不顾实践中摸出的规律
,

要办傻

事 (重庆一批同志的语言 )
,

要在长江各支流尚未很好开发利用的情况下
,

在我国有计划的发展

商品经济的今夭
,

在千百年来形成的商埠城市重庆和万县的大门口
,
强行要对四川和西南几个省

区的运输大动脉
、

举世闻名的长江干流实行拦腰斩
,

建一个拦江大坝 , 要建一个举世无双的水电

站
,

比巴西伊泰普水电站更大
。

长江三峡和 巴西伊泰普水电站所在地条件大不相同
,

怎么能生搬

硬套呢 , 美国治理密西西比河的陆军工程师团负责人看过三峡以后说
,

中国不应该 修建 三 峡大

坝
,

水电部门和交通部门都是知道的
。

这个拦江大坝建起来
,

防洪库容要达到 2 20 亿到 27 。亿立方

米
,

就是要在人多地少的四川省境内建一个比洞庭湖容积还大的人工湖
,

伤害四川
,

借以解决湖

北
、

湖南的防洪问题
。

建这样一个大坝
,

他们是不是不知道这中间存在着严重问题呢? 不是的 ! 他们很清楚
:

(一 ) 旅在都江堪上边近在咫尺的地方
,

大跃进时期趁立了一亲大坝
,

因为泥沙问月不褥解

决
,

它与娜江妞旅有工 粗的科学性无法相比
,

而且要破坏它的作用
,

中央发出通知
,

把那个大坝

拆除了
。

(二 ) 1 9` 4年长江大水死人 3万
。

淮河上游河南娜阳县板桥水库和石沮滩水库库容只有 6亿立

方米
,

1 9 7肠年 . 月失 .
,

廷冲下去
,

死人 aZ 万左右
。

这 个 对 比很 清 楚
` 19 5 4年长江大水死人数

反而成了个零头
。

现在为防千年一遇的洪水
,

即 1 8 7。年在宜昌每秒 n 万立方米的洪水
,

要建20 0多

亿立方米的大水库
,

遇有板桥水库失事一类的原因或美国侵犯利比亚在锡德拉湾上空进行高技术

战一类的原因
,

每秒以20 万
、

30 万立方米的高水头直冲武汉和长江下游
,

要死多少万人啊里这是防

洪还是准备制造无法挽救的大灾难 ?

( 三 ) 水库是有寿命的
。

长办把三峡水库的寿命说得很长
,

违背客观规律是办不到的
。

历史

最无情
。

建国以来修建的大水库
,

有些 已经淤满失效了
。

最近
,

我们看到 1 9 7 9年以来
,

湖南农办副主任史杰同志写 的两份材料
,

说明公元前 25
,

0 00 年
,

洞庭湖是地面下沉形成的
,

古称云梦泽
,

现在的江汉平原和洞庭湖区
,

均为湖泊范围
。

由于泥沙

淤积
,

现在荆江北岸成了江汉平原
,

南面的洞庭湖不断缩小
,

天然容积由1 9 4 9年的 2 93 亿立方米减

少为 1 9 7 7年的 1 78 亿立方米
。

这是中国的历史
,

中国的实践
,

而且就发生在长江三峡 口外
。

江水

的泥沙含盈由历史上年平均 5
.

2亿吨增加到现在的 6
.

8亿吨
,

能逃脱泥沙侵占三峡水库的命运吗 ?

武汉水利电力学院近年编著的 《河流泥沙工程学》 下册开头就说
: “ 大量泥沙在库内淤积

,

其结

果不仅招致水库有效库容减小
,

原设计的防洪
、

发电
、

灌溉
、

给水等兴利指标不能全部实现
,

更

令

.



严重的是将威胁水库寿命
,

造成水库报废
。 ” “ 水库淤积间题是一个世界范围的问题

,

如美国因

水库淤积每年平均损失库容达 n 亿立方米
。 ”

第十四章开头一段又说
: “

事实证明
,

预留的死库

容或堆沙库容很快被泥沙淤满
,

有效库容逐步被泥沙侵占
,

并不能很好地解决水库淤积问题
。 ”

这就为我们揭开了长办的一些说法之谜
。

(四 ) 三峡工程不是执行周总理的航运第一
。

1 9 7 1年 6月和 1 9 7 2年 n 月
,

周总理主持研究葛

洲坝工程间题时指出
: “

如果航运 中断了
,

坝是要拆的
。

两利相权哪个重
,

两害相权哪个轻
,

要

比较
。

修葛洲坝
,

既不灌溉
,

又不防洪
,

就是发电和航运
。

1 00 多亿度 电哪里搞不 出来
,

如 果航

运断了那就是大罪
。

第一是航运
,

航运断了要出大乱子的
。 ” “

水利 电力部过去为什么不和交通

部合作 ? 水利 电力部是水上一霸
。

交通部也要争取主动
,

两个部要合作
。 ” “

对少数人的意见
,

应采取什么态度 ? 不要排除不同意见
。 ” “

长江如果不能通航
,

那我们这一代犯的错误不得了
。

比不得三门峡
,

那里没有通航
,

这里不通航可不得了
。 ”

(见 1 9 7 9年 《三峡间题资 料 汇 编 》 第

13 3页 )
。

水利电力部门一阵承认航运第一
,

一阵又是发电第一 了 , 当领导上说单是为 了 发 电
,

不必修建三峡工程
,

就又改 口为防洪第一了
。

不管怎么变
,

万变不离其宗
。

他们一定要把三峡工

程搞上去 ! 长办和 水 利 电 力 部 门确 实有一套办法
,

当三峡工程还没有定案的时候
,

就弄到了

经费
,

展开了准备工程 , 他们大造舆论
,

弄得人们不敢说话 , 向他们要真实情况的材料不提供
,

人们不能和他们摆在平等地位上讨论 问题
。

说实在话
,

发展四川和西南的航运
,

根本不需要修建

三峡大坝
。

在四川和湖北两省
,

我们都找到了近 50 0年的早涝史料
。

三峡工程根本不为四川 防洪
、

肪涝
、

防早
,

就是对湖北
、

湖南说
,

也不能为两省防涝和防早
。

防洪能起的作用和年份也有限
。

1 9 8 6年 4 月29 日 《世界经济科技》 参考资料分册
,

登载一篇
“ 一些国家在重新考虑或取消修建大

型水坝的计划” ,

其原标题是
“
大型水坝

:

令人优心忡忡
” 。

全世界曾计划在八十年代修建49 座

大型水坝
,

最近停建某些水坝的国家有苏联
、

巴西 、 马来西亚
、

印度和澳大利亚
。

我们中国的长江三峡特大工程
,

能不顾一切地蛮干下去吗 !

归总起来说
,

我们很赞成开发水电资源
。

长办的研究部门已有 10 。多个专业
、

工 程师以上的

技术人员 1
,

20 0多人
,

中等专业技术人员 3
,

00 0多人
,

调查研究了 30 多年
,

提供了不少可供选用开

发水电的地点
。

但很不幸
,

他们的最高设计师的设计思想很错误
。

拿三峡工程与都 江 堰 工 程对
.

照
,

科学性不可比
,

水库寿命是最短暂的 , 从经济全局看
,

从整个长江流域看
,

从国家安 全看
,

把高大的坝址定在三斗坪就不对了
。

一辆汽车运行还要说安全第一
。

现在
,

对三峡以 下 要 冒特

大的危险
,

建库要淹没的地区长达 5 00 一 6 00 公里
,

包括 n 个县以上的城市
,

人 口 n s万多
,

象一

个小国家那么多的人 口
,

又不肯给他们足够的补偿
。

搞这样的灾害
,

也是建国以来没有过的
。

到

底如何布局
,

实在值得深思再深思
。

我们是10 亿人 口的国家
,

不能由几个人不把全部真实情况报

告党中央和国务院
,

就要决定有关长远 的大局
。

这绝对不允许 ,

三
、

三峡工程概算埋伏特别大
,

实际占用资金均为概算的

潜伏着严重通货膨胀的祸根
。 ` _ :

6 倍以上
,

_一勺

三峡工程的投资到底要多少 ? ;

长办向我们调查组介绍
,

投资概算是1 59 亿元
。

他们向国务院汇报说的也是 15 9亿元
,

其中包括

枢纽工程投资12 4亿元
,

水库淹没补偿费 35 亿元
。

这个概算是按三峡坝高 15 0米安排的
。

, 一
,

以规离 1的米为标准
,

经过调查研究
,

知道全部投资实际上分两大部分
:
一部分 . 现

在可以洲称的和比较清趁的` 另一部分是现在还不能侧算或洲算不清她的
。



(一 )5 1 8 9年可以测算的和比较清楚的部分
,
包括贷款利息在内的投资数是 76 6亿元

。

由以下

数目组成
.
枢纽工程投资1 24 亿元 (长办的概算数 ) , 输变电工程投资 49 亿元 (长办的概算数 ) ;

水库淹没补偿费 n o亿元 (被淹地区测算数 ) , 1 9 8 5年物价上涨增加投资 25 亿元
。

以上投资 合计

是 30 8亿元
。

按长办安排的借款和还本付息时间
,

以国家规定年利 10
.

8 %计算
,

利息总数是 45 8亿

元
。

3 0 8亿元 + 4 5 8亿元 = 7 6 6亿元
。

建设银行经管基本建设资金多年
,

有经验
,

计算数目有根据
。

他们在 1 9 8 6年 7 月 2 日 《投资

信息》 中报道
,

除了长办的方果以外
,

他们自己算了两个方果
:
第二方案投资是 3 34 亿元

,

到第

折年底
,

工程贷款本息累计为 7 0 8
.

8 7亿元 , 第三方案投资是 30 7亿元
,

到第 17 年底
,

工程贷 款本

息爪计为 6 72
。

n 亿元
。

建成以后
,

当年的收入偿还不了当年的利息
,

更不要说还本了
。

为了还清本息
,

建设银行投资调查部说
:
即使提高电价

,

把目前用来还款的度 电净利由 4 分

钱 (长办要求发电利润由目前的每度 2
.

5分提高到 4 分 ) 提高到 8 分钱 (能否实现
,

是未知数 )
,

工期
、

利率不变
,

测算的结果是
:

1
、

30 7亿元的方案需 33 年还清贷款本息
,

全部工程投资为 1
,

07 8亿元 ,

2
、

33 4亿元的方案需 38 年还清贷款本息
,

全部工程投资为 1
,

31 2亿元
。

建设银行测算的两笔帐
,

即使国家准许全面提高电价来还本付息
,

全部工程投资小的一个数

目是 1
,

0 78 亿元
,

大的一个数目是 1 ,

3 12 亿元
,

都比我们原来测算的7 66 亿元大得多
,

说明 我 们是

算少了
,
不是算多了

。

现在我们确定选用建设银行的第二方案
,

即用钱比较少一些的方案
,

全部

工程投资为 1
,

07 8亿元
。

因为他们测算的基数 3 07 亿元和我们测算的基数30 8亿元很相近
。

(二 ) 现在测算不清楚的部分
:

1
、

三峡水电站的装机容量是 1 ,
3 0 0万千瓦

,

实际保证出力是30 。多万千瓦
,

三峡水电站调峰

受航运限制
,
为保证稳定用电

,

还需要建设相应规模的火电厂
,

配合供电
,

投资不能不算
。

火电

厂可能不建在三峡地区
,

但投资还是要国家支出的 ,

2
、

按坝高 17 5米
、

正常蓄水位 15 。米方案
,

洪水来了
,
蓄洪到 1 70 米

,

15 0米至 1 70 米之 间
,

尚需临时移民 30 万人
,
还要淹掉大量工厂和房屋

,
这些费用都要由国家负担 ,

3
、

地展部门对六十年代审定 的地震裂度提出了新的看法
,
如果再加上诱发地震的因素

,

还

要增加一笔抗展投资 ,

4
、

水库建成后
,

库区上游回水变动段由于泥沙的淤积防碍航运
,

库区下游由于清水下泻冲

刷堤岸
,
引起河道的变化

,

都要投资整 治 ,

5
、

在船闸的引水航道内也要不断淤积碍航
,

需要投资清洗检修 ,

6
、

投资 3 08 亿元只包括 1 9 8 5年的物价变动因素
, 1 9 8 6年及其以后的变动 因素

,

须 另 外测

算 ,

7
、

买外国发 电机组
,
价格如何确定

,

如何变动
,

也无法估算 ,

8
、

建设工期偏短
,

延长工期要增加投资
,

也是不能测算的
。

这些测算不清的投资
,

加在一起
,

也是很大的一个数目
。

这里必须强调
,

能测算的和不能测算的两部分投资加在一起
,

才是全部投资
。

经过 1 9 8 5年 9 月 7一 10 日的水位综合评价论证会
,

基本上否定了坝高15 0米的方案
,

大坝要

增高到 17 伍米到 1 80 米
,

也就是原来测算的投资数目更要加大了
。

策二
,

以坝离 1 . 0米为标准
,

投资包括移民要增加到多少呢 ? 更是不容肠侧算的
。

三 峡工程

综合评价组 1 9 8 5年 8 月印发的 《三峡工程不同正常蓄水位投资分析》 中
,

最后有一段说明
: “ 目

.



.

前三峡工程经济方面的资料有限
,

可信度也存在问题
,

短期内又要求提出评价
。

我们认为
,

工作

深度差得甚远
,

还需进一步作大量的基础工作
,

才能对三峡的经济指标作出正确的评价
。

”

其中有一张表是
“
三峡电站静态投资分析计算结果

” ,

兹摘录其中的几项
:

正常蓄水位 米 1 5 0
.

0 0 1 8 0
.

0 0

电站投资 亿元 2 5 9
.

4 7 2 2 3
.

2 2

装机容量 万千瓦 1
,

3 0 0
.

0 0 1
,

8 7 2
.

0 0

输电投资 亿元 5 5
.

0 0 7 5
.

0 0

1 9 8 5年 8 月印发 的
“
对长江三峡工程水位方案的论证报告

” (长江三峡工程淹没与移民专题

论证组 )
,

说明以 1 50 米方案为基数
,

正常蓄水位增加到 18 0米
,

工程总投资增加63
.

85 亿 元
,
其

中移民费为 50
.

88 亿元
。

根据以上两个报告
,

得知以坝高 1 80 米为标准
,

投资是22 3
.

22 亿元加 75 亿元
,

合计 为 29 8
.

22

亿元
,

其中移民费用是35
.

47 亿元加 50
.

88 亿元
,

合计 8 6
.

35 亿元
。

实际动迁人 口
, 1 9 8 4年是 7 6

.

78

万人
,

1 9 9 4年是 1 1 5
.

1 7万人
。

淹没与移民专题论证组经过反复分析研究
,

测算出各水位方案的移民投资
,

摘录如下
:

1 5 0米 4 4
.

4 3亿元

1 8 0米 1 0 6
.

1 3亿元

这个移民费由86
.

35 亿元增加到 10 6
.

13 亿元
,

那么
,

投资数也应该 由2 98
.

22 亿 元
,

相 应地

增加 1 9
.

78 亿元
,
合计成为 3 18 亿元了

。

这就比长办原报告的坝高 1 50 米
,
投资 1 59 亿 元

,

恰好增

加 T l 倍
。

为便于看清楚新增加的投资数
,

须将我们用过的坝高 1 50 米的基数与坝高 180 米的基数列在下

面
:

枢纽工程 移民 移民补差 输电投资 物价变动 总计

1 5 0米 1 2 4 3 5 7 5 4 9 2 5 3 0 8

1 8 0米 13 7 1 0 6 7 5 7 5 2 8 4 2 1

坝高 1 80 米的投资基数为 4 21 亿元
,

按 33 年偿还投资贷款本息
,

年利率按 1 0
.

8 %测算
,

投资数

为 1
,

4 3 3亿元
。

这个投资数并不是全部投资
,

除了测算坝高 15 0米的投资时测算不清的数 目外
,

在 这 里 移民

补差只限于对 35 亿元移民费的补差
,

对 10 6亿元移民费同样存在补差 问题
,

现时不能 测 算 , 装机

容 t 增加到 l
,

8 72 万千瓦
,

进 口设备如何作价也无法测算
,

等等
。

是不是由于对修建长江三峡拦江大坝存在着极大的担优
,

我们就把投资数 目故意测算大一些

昵 ? 不是的
。

比如建设银行测算了两个方果
,

一个是 l
,

3 12 亿元
,

一个是 1
,

0 78 亿元
,

我们采用了

数目小的方案
。

建设银行看到修建大坝借用的银行资金无法偿还
,

把长办 建 议 的 电 费 利 润 由

每度电2
.

5分提高到 4 分
,

主动提高利润 1倍
,

每度电达 8 分钱的利润
,

做为一种假设 来 测 算
,

我们也采用了
。

这关系到复杂的物价改革问题
,

能否实现
,

是个未知数 , 今后物价如何变动
,

我

们也未提
。

所以这样做
,

只是为 了把道理尽可能的搞清楚些
,

数 目 字 尽 可 能 的 接 近 实 际 一

些
。

这里必须再次强调
,

能测算的和不能测算的两部分投资加在一起
,

才是全部投资
。

1 9 8 5年 9 月的综合论证会上
,

有人说
,

那些讲投资要60 。多亿
、

7 00 多亿元的
,
是给三峡工程

制造混乱
。

这话对我们是一个极大的提醒
。

确实
,

要把` 项投资 1 ,

00 0亿元
、 l ,

00 。几百亿元
,

10



多年役有收入的工程
,
挤入国民经济计划

,

无疑会给整个国民经济和科学技术进步造成混乱 , 本

来轻度的通货膨胀会变成严重的通货膨胀
,

导致全国人民受害
。

采用作表面文章的办法减少投资
,

如允许葛洲坝的收入用于三峡工程
,

由财政补贴利息 , 或

干脆改为财政拨款
,
不要还本计息 , 等等

。

不管怎么变都等于变戏法
,

但全部总需求和总供给是

任何脸造也改变不了的
。

四
、

三峡工程利用外资
,

有招祸的迹象

对外开放
,

引进技术
、

设备和经营管理
,
扩大国际交往

,

我们完全拥护
。

.
美国三峡工作小组向我国政府提交了一份关于三峡枢纽工程投资为 85 亿美元 (不计水库移民

费用 ) 的报告
。

这个报告很特别
,

提出美方或美方组织的投资公司
,

要占到投资 份 额 的 3 / 4
,

即

7 5%
。

按照西方国家的规矩
,

发言权和投资份额是一致的
,
投资份额既然占到 3 / 4 ,

那 么
,
发言

权也就占了绝对优势
。

在国际货币基金等许多国家组织中
,

美国就是这样施行霸权 的
。

长江三

峡处于我们国家的心脏部位和交通运输的大动脉上
,

我们请人来给我们称霸
,

不会 招 祸 吗 ? 有

消息说
,

借口保护三峡大坝
,

要把美国的核保护伞引进中国来
,

这是我们绝对不能 接受的
。

就利用外资而言
,

如果用于高效益的技术改造
,
要比用于 10 多年以后才见效 的基 本 建 设而

风险又很大的投资
,

不知要高明多少倍
。

三峡工程利用外资
,

很难符合我们国家猜 打 细 算的经

济政策
。

五
、

三点建议

对长江航运
、

防洪
、

发电等都需要重新安排
,
我们建议

:

(一 ) 盛治与硫渔相结合
,

大力吮通长江
。

长江水系
,

当前急需下力量整治与疏浚的主要是

四段
: 1

、

沙市一带的荆江至洞庭湖口 以下界牌一带泥沙奎阻河段 , 2
、

长江 中游千 流 黄 石至

武穴 73 公里束狭河段 , 3
、

长江三峡的礁石
、

险滩和湾曲半径妨碍船队航行的地 方 , 4
、

重庆

至宜宾段
。

荆江大堤位于长江中游
,

上起江陵
,

下至监利
,

全长 18 2公里
。

新兴工业城市沙市
,

全 年约

有27 0天低于长江水位
。

据沙市长江修防管理处向我们调查组反映
,

荆江大堤防洪工程由于 资金

缺少
,

建设速度缓慢
。

按 1 9 5 4年洪水的设防标准如以现在的工程进度计算
,

沙市段吹填土方工程需

要 9 年才能完成 ,而整险加固土方和护岸石方工程
,

则要 30 一 40 年才能完成 , 防浪墙 工 程还 未起

步
,
改进旧堤岸工程尚有 90 %未动

。

我们调查组认为
,
荆江大堤防洪工程建设的现状

,
与形势要

求很不适应
,

一旦发生决堤
,

后果不堪设想
,
应当由谁负责

。

洞庭湖口以下有一河段
,

泥沙淤积严重
,

致使泄洪能力下降
,

城陵矶高洪水位 塑 高 l 一 2 .

米
,
加剧了洪涝灾害的威胁 , 航运行船

,

大船时有搁浅求援的情况
,

成为长江航运困难的河段之

黄石至武穴的束狭河段
,

沿江两岸最明显阻水的有南岸黄石的西塞山
, 阳新的鸡头山

、

先娜

咀 , 北岸广济的牛灌矶等处
。

这些山头及石矶伸出岸边
,

有的伸向江心
,

形成一系列的卡 口
。

这一河段是长江中游较狭窄的河段
,

在长江中高水位时期造成对武汉地区有塑水影响 , 又因

两岸山丘分布的不对称
,

造成主私左右摆动
,
急剧水流汹涌紊乱

。

这两个因素
,

影响了汉 口河段

宜泄洪水的能力
,

要根据需要
,

把卡口放宽
。

长江三峡经过建国以来的整治
,
只花 1 亿多人民币航运水深已经由2

.

1米增到 2
.

9米
,
大有改



善
,
但与今后商品经济的发展

,
航运的发展仍不适应

。

这些河段的整治与疏浚
,

加上长江水系其他地方必要的疏浚
,
需要用不同型号

、

不同功能的
’

现作化挖泥船
。

交通和水利电力两部在长江上约有挖泥船30 余艘
,
有些要报废

,
有的要更新

,
播

要翔加一批新船
。

有了足够的工具
,

整治与疏浚长江
,

比起建造三峡大坝时间短
、

用钱少
、

周转

快
,
航运可 以及早畅通无阻

,
沿海船只要进长江

,

也可以创造条件
,
放它们进来

。

大洪水来了
,

不管来 自三峡以下
,

或来自三峡以上
,

尽量直接放入大海 , 遭到百年一遇或更稀遇的洪水
,

除了

尽 t 放入大海
,

事先准备的分洪区实行分洪还是必要的
。

这比在四川淹没或部分淹没 n 个城市
,

n s万人口的地区
,

投资也要省
,

灾难要小
。

(二 ) 吸收已被西 .
、

典国运用和发展了的我国治水经脸
,

在长江各支流上实行佛级开段
。

西德
、

美国对支流河道实行梯级渠化
,

都已行之有效
。

我 国许多同志早有这种主张
,

不只是主

张
,

据我们所知
,

在长江的两条支流河道上 已经开始这样做
:
一条是在四川嘉陵江的支流渠江

。

这条支流的开发利用
,
对解决红军老根据地通江

、

南江和巴中地区的贫困有重要意义
。

原四川省

政协主席杨超同志曾蹲点调查几个月
,

对此事十分关心 , 一条是开发治理赤水河 (就是红军 四渡

过的赤水 )
。

特别感人的是
,
川黔 5 个县政协吸收有关单位举行会议

,

探讨开发治 理赤 水 河间
.

题
。

1 9 8 5年元月在习水召开了第一次会议
,

提出了开发意见
,

协议由金沙
、

古蔺
、

仁怀
、

赤水
、

习水等 5 县政协轮流主持联席会议
,

工作已有相当的深度 , 现在又进一步
,

已发展到 10 个县了
。

对上述这两点
,

要组织力量
,

搞总体规划
,

分期实施
,

实行综合治理
。

在支流上游的山区
,

要种草种树
,
加快绿化步伐

,

保持水土 ,
.

在支流河道上要建库蓄洪拦沙
,

梯级渠化
,

调节流童
,

方便通航
,

兼顾发电 , 对干流 的整治
、

疏浚
,

要下大力量加速进行
。

为了更好地发展航运
,

需要

制定干流和各支流统一协调 的通航标准
。

船厂制造运输船舶
、

船队
,

也要纳入总体规划之内
。

(三 ) 开发水电
,

必须先易后难
。

有两个现实的先决条件
,

决定了我们非先易后难不可
。

第

一
,

基本建设规模已经大到维持不下去 的程度
,

象三峡工程建成时间将近 20 年
,

投资只说可以测

算的部分就在 1
, 。。0亿元以上

,

实在不可能列入建设计划
。

如果不顾一切挤到国家建设计 划 中去

了
,

将给国民经济造成一场大混乱
、

大灾难 , 第二
, 1 9 8 6年缺电力已经达到 1 , 2 00 万千瓦 以 上

,

三峡工程就是如期建成
,
装机 l

,
3 00 万千瓦

,

保证出为3 00 多万千瓦
,

也只能补上缺额的 l / 4 ,
实

在远水不解近渴
。

我国可能开发的水电有 3 7
,

8 5 3万千瓦
,

现在已开发的约有 6 %左右
,

尚可开 发 的 在 90 % 以

上
,

其中中小型水电很多
,
开发时间短

,

见效快
,

我们必须先开发中小型水电
,

按 经济 需 要办

事
。
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